

# 長寿社会と生涯学習

日本学術振興会理事長 木田宏

## ◇ 変わる生涯生活パターン

わが国の二一世紀がどのような社会になるか。明るい生き甲斐のある社会であるのか、それとも、困難の多い難しい社会であるのか。人間の努力によって、總てが意図したようになるものでもないが、努力することなくして、望ましい結果を期待することはまた、叶うわけではない。

予測できる問題への対応に努めて、今日よりも明るい国民生活を築くよう心掛けることが、今日に生きる我々の務めであろう。

二一世紀に向けて、わが国の人口は一億二千万人から一億三千万人に昇り、しかも高齢者の占める割合が多い。

今日の一〇%から二〇%を越えるところまで急速に高まることが指摘されている。子供の数は少なくなる代わりに、高齢者がそれ以上に大きくなると増えて、生産年齢人口に対する従属人口の指数は、今日の四三%から五〇%後には六五%へ五割も高まるると推定されている。当然ながら、今日の青少年が大人になって社会を支える時には、現在の我々以上に活動力を保持し、生産性を高めなければ、多くの従属人口を抱えて、現在の生活水準を維持することはできない筈である。また、高齢者も若い人々の負担にならないように、今以上に活動力を保つように心掛けなければなるまい。

今日の一〇%から二〇%を越えるところまで急速に高まることが指摘されている。子供の数は少なくなる代

八〇歳、生涯の生活時間は、それぞれ六五万時間、七〇万時間（昭和八年）となっているが、長寿社会では、より多くの人々がより多くの生活時間を享受するようになる。一方、技術革新が進み、生産性の向上を図つてゆけば、労働時間は減少していくことになる。今日一一・四万時間と算定される男性の労働時間は、二一世紀の第1四半期に九・二万時間に減少し、余暇時間は、一六

時間であります。努力なくして余暇時間だけが増えるという期待を抱くわけにはいかない。重い従属人口を抱えて、激しい国際競争を切り抜けるには、生産性向上への努力が国民的課題とならなければならない。

その為にも、勤労が生き甲斐であるとする日本人の生活観は、将来も保持していかなければならぬ。余暇のために労働するのではなく、生きるために仕事をし、学習するという生活態度を保持するのでなければ、これから国際社会において、生き抜いていくことはできないと考える。

余暇時間は、生産性の向上を支える教育学習に当たられなければならぬ

いであろう。努力なくして余暇時間だけが増えるという期待を抱くわけにはいかない。重い従属人口を抱えて、激しい国際競争を切り抜けるには、生産性向上への努力が国民的課題とならなければならない。

から二二〇〇時間に短縮したが、しかもなお、アメリカ、イギリスの一九〇〇時間など諸外国と比べて長いとされている。単なる時間数の比較だけではなく、その内容も考えてみる必要があろう。わが国の場合、労働時間の中に、教育研修の時間がかなり含まれているかもしれない。また、その原因の一つに、生涯を通じた生活時間配分において、特定の年齢層に労働時間の偏在することも指摘されている。今後はその解消策の一つとして、週休二日制の普及が進んでいくことであろう。

#### ◇教育観の転換

止まるところのない科学技術の進歩は、情報化社会の到来を告げ、生命科学、新素材、宇宙科学、海洋科学、原子力わけても核融合など、新しいフロンティアを広げていく。かくして、人間の行動力が広がっていけば、政治、経済、社会の各方面にわたる国際化は深まるばかりである。

このような技術革新の国際化の進展は、教育に次々と新たな需要を加えていく。学校教育を終えて就労したことのある者たちは、その多くが、これまでの教育を経て、社会で生き残るために必要な知識と技術を身につけていた。この教育は即ち学校教育であり、その業を終えたとする卒業証書を受けて職業に就くと考えられていた。この教育は即ち学校教育であるとの考え方があり立たなくなつてゐること、上述のこととくであつて、初任者の時から教育訓練を始めなければならない。そして国際競争に遅れを取らないためには、絶えず世界の最新の情報を取り入れて、知見を新たにし、研究に努めなければならぬ。今日では最早、学校教育をおえて職業については、学校で学んだ知識をもって生涯を全うするといふことは出来なくなつてしまつたのである。

技術革新はまた、生産活動の効率を高め、生活の各方面に余裕をもたらしていく。それは即ち、第三次産業を豊かにし、生活の質を高め、社会生活、家庭生活の文化化を進めることになる。ここに大きな教育需要が生まれてくることは言うまでもな

かろう。

長寿社会はまた、健康保持にたいする関心と需要を高めることになる。高齢者の関心事が健康の保持にあることは言うまでもないが、社会的には、高齢者の医療費が大きな負担となってくる。個人的にも社会的にも、高齢者の健康を保持し、社会の活力を高め、美しく生きるよう努めなければならない。こ

とも、初任者の時から教育訓練を始

需要が生じてくるのである。

かくして、長寿社会の到来は、生涯における生活時間増大の結果とし

合、良き指導者をえて、教えを受けることが望ましく、また、時に必要

技術革新、国際化、文化化の進展とともに、教育に対する新たな需要を

絶え間無く加えることになるのである。この要請に応えていくために、即ち学校教育を越えて教育を受けること、自ら学ぶことであり、

は、教育→労働→余暇というこれまでの生涯生活時間の配分を考え直して、労働と余暇の中に教育・学習の時間を組み込んでいく工夫が必要となる。教育を終えて就労するといふことになる。教育を終えて就労するといふことになる。ここに大きな教育需要が生まれてくることは言うまでもな

い。この要請に応えていくために、即ち学校教育を越えて教育を受けること、自ら学ぶことであり、

は、教育→労働→余暇というこれまでの生涯生活時間の配分を考え直して、労働と余暇の中に教育・学習の時間を組み込んでいく工夫が必要となる。教育を終えて就労するといふことになる。ここに大きな教育需要が生まれてくることは言うまでもな

い。この要請に応えていくために、即ち学校教育を越えて教育を受けること、自ら学ぶことであり、

これまでの生涯生活時間の配分を考え直して、労働と余暇の中に教育・学習の時間を組み込んでいく工夫が必要となる。教育を終えて就労するといふことになる。ここに大きな教育需要が生まれてくることは言うまでもな

い。この要請に応えていくために、即ち学校教育を越えて教育を受けること、自ら学ぶことであり、

この基本的な認識が、学校教育の展開に様々な影をおとしている。大学教育においては、官庁や企業の職種に直接関係の深い学部、すなわち法学部、経済学部、工学部などに多くの学生を受け入れ、職業に直接関係するところ少ない基礎的な学問研究の学部、例えば文学部や理学部に学ぶ学生数は、前者に比べて数も少なく、社会的にも重んぜられるところ少なかつたと言えるのである。このことは、イギリスを始めとする欧米の大学が技術教育を最近まで大学に加えようとしたことと比べて特徴的なところであり、知識を輸入し、産業社会の発展に結びつけるというわが国の特質をよく示している。この流れの行き着くところ、大学が職業選択の手段とされ、大学で何を学ぶかということより、何処の大学の何学部に入学したかがより重要であるとする考え方が強くなっているのである。

入学試験が大きな社会問題となるのも、学校教育が就職の手段であるとの意識が強すぎるからにはかなるまい。もつとも、わが国の職場の多くが終身雇用制をとっているため、

生涯に数の少ない就職の機会を目差して競争が激化するのであるが、法学部、経済学部、工学部など多くの学生を受け入れ、職業に直接関係するところ少ない基礎的な学問研究の学部、例えば文学部や理学部に学ぶ学生数は、前者に比べて数も少なく、社会的にも重んぜられるところ少なかつたと言えるのである。このことは、イギリスを始めとする欧米の大学が技術教育を最近まで大学に加えようとしたことと比べて特徴的なところであり、知識を輸入し、産業社会の発展に結びつけるというわが国の特質をよく示している。この流れの行き着くところ、大学が職業選択の手段とされ、大学で何を学ぶかということより、何処の大学の何学部に入学したかがより重要であるとする考え方が強くなっているのである。

生涯の生計を支えるという教育と職業の関係が広く成り立つ。今日でもこうした関係の成り立つところが少なくない。しかし、急速な技術革新、政治経済の進展に対応して、必ずしも新たな知識技術の習得に努めなければならない。学校の職業技術教育は、具体的な知識技術の鍛錬の過程の中で行われるものであるから、学校における教科や体育芸術の教育について科学教育の個別目標とともに基本目的の達成が心掛けられなければならない。学校の職業技術教育についても同様である。同様のこと

は、職業生活を意義あらしめるための職業技術教育についてもある程度考慮しておかなければならぬ。また、今日の現実であり、職業に必要な知識や技術は、その時々の必要に応じて学習することができるという基础的な能力をこそ養成することが、教育の基本目的であるといふ教育目的の再確認が求められるのである。

基礎的な能力の養成とは何か。それは、体力であり、気力であり、教育の目的をもつと幅広く考え直して職業と共に教育があり、教育によって職業も展開するようになれば、教育と職業との関係も、改まってくるのではないであろうか。

教育の目的には、確かに、職業技術の習得という大事な内容があることは言うまでもない。そして、社会の動きが安定的な時代であれば、年少期に学んだ職業技術を鍛錬して、生涯の生計を支えるという教育と職業の関係が広く成り立つ。今日でもこうした関係の成り立つところが少なくない。しかし、急速な技術革新、政治経済の進展に対応して、絶えず新たな知識技術の習得に努めなければならない。各自が生涯を通じて「生きることを学ぶ」のが教育であり、この教育に向かって生涯努力する人が、社会の変化に対応し、社会の発展に眞に寄与する人となるであろう。ここに生涯学習の必要とその重要性があればならない。

#### ◇開かれた教育と生涯学習

長寿社会の到来に備えて、どのような教育機会を用意すればよいか。既に述べた教育需要に対応し、教育目的の達成に資する教育機会を整えればよいわけである。

初等中等の学校教育においては、自ら学習することができることのできる基礎的能力を十分に養わなくてはならない。

国民にひとしくこの能力を身につける  
させようとして義務教育の制度が設け  
かれているのであるが、今日の技術  
発展に対応していくためには、少  
なくとも高校教育を受けることが求  
められるようになってきた。総ての  
者が高校まで学ぶことについては、  
教育の過剰であるとの批判も聞こえ  
ているが、未成年の若者が基礎的能  
力を学校で十分に養うことは、決し  
て社会の過剰教育というべきではあ  
るまい。教育内容の不適当なものが  
あるとすれば、この改善をこそ急ぐ  
べきであって、教育を放棄すべきで  
はあるまい。

高等教育については、専門教育、  
教養教育の両面にわたって、何時で  
も、誰でも、学ぶことが出来るよう  
になつていかなければならない。大學  
は青年のための教育機関であるだ  
けではなく、大人のための教育、學  
習、研究の場として、広く世界の人  
々のために開かれるようになつてい  
くことが期待されるのである。

大学の入学試験が高校卒の若者の  
みを念頭において行われている現状  
は、速やかに改められる必要があ  
る。留学生の受け入れももっと積極

的に行われることが期待される。そ  
の為にも、大学院を思い切って整備  
充実し、世界の先端的な知見や技術  
が大学院の場で探究され、習得され  
ていくようにならなければならな  
い。

今日の先端的な知識や技術には、  
大企業の研究組織で開発されている  
ものが少なくないが、将来は、農家  
の庭先から、中小のメーカー、様々  
なコンサルタントの事業にまで、最  
新の知識や情報・技術が不可欠とな  
っていくことを考えるとき、社会の  
必要とする学習機会を、個別企業の  
中ではなく、社会的に組織していか  
なければならることは誰の目にも  
明らかであろう。大学が速やかに大  
学院その他の体制を整備して、この  
要請に応じなければ、その社会的使  
命を果たすことにならないと考える  
のである。高度の学問研究をことと  
する大学が、市民の先端的な学習意  
欲に門戸を開いていくことは、焦眉  
の急であると言わなければならな  
い。

大学がこのような大人の為の学習  
機関となつていくべき使命のあるこ  
とを考えるとき、放送大学が昭和六

〇年度から発足し、二万数千人の学  
生に、情報メディアを使って、大学  
教育をどのように提供するかの実践  
が大学院の場で探求され、習得され  
ていくようにならなければならな  
い。それは、将来の教育、人々の学  
習に新しい情報メディアがどのよう  
に利用できるか、その為には、印刷  
媒体とあわせて、学習内容の提示の  
仕方にどのような配慮と工夫を必要  
とするかという、未来の学習の基盤  
を培うものであると考えるからであ  
る。

職業の場における教育機会の提供  
は、これからも更に多くなっていく  
ことであろう。企業が生き延びるた  
めには、職員に対する教育研修を強  
化していくなければならない。企業  
の中ではその内容が提供出来ないもの  
は、その必要に対応して、新たな学  
習の場が設けられていくであろう。

（きだ ひろし）

（OJT）とともに、企業を離れた  
生に、情報メディアを使って、大学  
教育（Off The Job Training）をうる機会が何らか  
の意味で制度化されることが、望ま  
れるのである。

かくして、社会の学習機会を多様  
化し、学習環境を整えて、学習社会  
の形成に努める。これこそ、困難な  
諸条件の多い長寿社会を活力ある美  
しい社会とする基本的な施策ではな  
いであろうか。政府も地方公共団体  
も、はたまた各種の事業主体も、人  
々の能力を高め、活力を維持するこ  
となくして、社会や事業の発展を願  
うことはできまい。また、人々自  
ら、その健康を保持し、活力を高め  
て、その生涯を生き抜く学習を続け  
るのでなければ、長寿社会を明るい  
社会とするとは出来ない。長寿社  
会には、生涯学習こそ基本的な課題  
であると考えるのである。

必要な学習を行うことができるよう  
な労働条件を整えていくことが、急が  
れなければならない。企業内教育